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Editorial   

Menos uso del automóvil en la Región 
Elaumento del parque automotor y sus consecuenciassoneviden- 

tes, no sólo en nuestra Región del Biobío, sino en todo el país. Ello 
se traduce en una gran congestión en las calles, en más accidentes 
de tránsito y en un aumento de la contaminación. Pero paralela- 
mente también se aprecia un marcado aumento en el interés por el 
uso de la bicicleta, ya que además de ser una alternativa económi- 
ca,sobre todo para los jóvenes, descongestiona las calles, no conta- 
mina y genera beneficios directos para la salud y la calidad de vida 
desus usuarios. 

El 22 de septiembre se celebró el Día Mundial sin Automóvil, 
una iniciativa que comenzó a tomar fuerza en la década de 1990 
y que en Chile ahora ha sido impulsada por las distintas agrupa- 
ciones que promueven el empleo 
de la bicicleta. Se llama la atención 
acerca de los daños que la crecien- 
te circulación vehicular provocaen 
el medio ambiente, con la conges- 
tión y contaminación del aire y se 
ha pedido a los conductores dejar, 
de acuerdo con las posibilidades, el 
uso del automóvil y probarotras al- 
ternativas, como caminar o trasla- 
darse en bicicleta. Es evidente que 
formar conciencia sobre este tema 
es una tarea larga y difícil, por lo que debería ser también una ac- 
titud quese mantenga en el tiempo. 

No obstante hay ciertos avances. Se estima que en nuestra zona, 
más de un 18% de los estudiantes de nivel superior utilizan la bici- 
eleta como medio de transporte, según una encuesta que hacealgu- 
nosaños realizaron la Municipalidad de Concepción y las universi- 
dades de Concepción y del Biobío. Ello motivó a las autoridades a 
desarrollar la construcción de una red de ciclovías en el Gran Con- 
cepción, para fomentarsu uso y aliviarla congestión. La Región del 
Biobío cuenta con más de cien kilómetros de ciclovías construidos 
porel Minvu. Lasrutas para bicicletasson importantes para las per- 
sonas porque les permiten transitar y tener una alternativa real al 
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Más del 18% de los estudiantes de nivel 
superior utilizan la bicicleta como medio 
de transporte, según una encuesta que 

realizaron la Municipalidad de Concepción 
y las "Ues” Concepción y del Biobío. 

transporte público y privado en las ciudades; para el medio ambien- 
te, porqueasísecolabora consu cuidado y, porsupuesto, para la eco 
nomía personal porque implica un ahorro en bencina (por estosdí- 
as muy cara) o en el costo del transporte público. Aparte de los be- 
neficios queconlleva usarla bicicleta, se debe considerar quelas ciu- 
dadessufren de grandes congestiones vehiculares y una forma de es- 
capar de estas situaciones es optar por las ciclovías. 

Pese a estos avances, se requiere fiscalizar el buen uso de lasci 
bandas y también instruira las personas para mejorarla interacción 
entre ciclistas, peatones y conductores respecto del buen uso de las 
vías. Con frecuencia se vea transeúntes que se instalan despreocu- 
padamente en la pista de bicicletas para esperar la luz verde del se- 

máforo, o aautomovilistas quelasin- 
vaden. Es evidente, por ejemplo, que 
laciclovía dela costanera de Lengano 
puedeserusada porciclistas, ya que es 
utilizada porpeatones que vana la zo- 
na gastronómica o por vendedores 
ambulantes. Del mismo modo, las or- 
ganizaciones de ciclistas han expre- 
sado que en algunas rutas más anti 
guas se han borrado las demarcacio- 
nesenel suelo, porlo que se requiere 
quelosmunicipios laspinten con fre- 

cuencia para evitar disputar las vías con los peatones o con los con- 
ductores que estacionan automóviles sobre ellas. 

Laley de convivencia de modos de transportes establecereglaspa- 
a mejorar la seguridad y disminuir los accidentes en las calles. La 
idea de esa normativa vigente desde 2018, fue ordenar la circula- 
ción en las vías públicas, que generan situaciones de conflicto. Para 
quelas ciudades funcionen bien, hay queirlimitandoen forma pau: 
latina el espacio del automovilista y dar mayor capacidad al trans- 
porte público y a sistemas menos contaminantes, como la bicicle- 
ta. Pero para que esto resulte bien hay que tener una movilización 
colectiva de calidad, para que los tiempos de viaje se acorten y la 
gente pueda optar por los buses o el Biotrén. 

  

  

De "los palomillas” a la infancia vulnerada 
Niños vestidos con ropa de adultos, descalzos, con sabañones, pio- 

jos, picados por chinches y pulgas; pelados al rape, lo que remarcaba 
su condición de “palomillas”, expresión que partió de un titular de 
prensa “Las Palomas del Mapocho”- para derivar en palomillas o pe- 
lusas. Alfredo Ruiz Tagle consigna todasesas maneras de llamara “los 
niños vagos” en un libro que escribió junto con crearla fundación Mi 
casa, en 1948. Eso fue cuatro años después de que Alberto Hurtado 
diera vida al Hogar de Cristo, en octubre de 1944. 

Han pasado ocho décadas y lo que hoy llamamos “infancia vulnera: 
da”, nose distingue en nada del resto de losniños. Usan zapatillas simi: 
lares, jeans, poleras y polerones con le- 
yendas en inglés y personajes de la cul 
tura pop. Nada externo los diferencia. 
La procesión y el daño que provoca na 
cer y crecer en pobreza van por dentro. 

Alberto Hurtado murió de cáncer a 
los 51 años, superando la esperanza de 
vida,que,en 1950en Chile,era de 50 pa 
ralos hombres y de 52 para las mujeres. 
Hoy la vida se alarga en promedio has 
ta los 78 para ellos y hasta los 82 para 
ellas. Índices de país desarrollado, pero con una calidad de vida que nos 
hace preguntamnossi valela pena tanto logro en longevidad. Se estima 
que enel 2050 un tercio de los habitantes del país serán adultos mayo- 
res. Hoy,el 71% de quienescuidan a personas mayoresson mujeres, no 
reciben remuneración, la mitad son mayores de 60 años y trabajan de 
lunesa eE 

En 1940, el 42% de la población del país que era de 5 millones de 
personas- no sabía leer ni escribir. Fue en 1960, con el gobierno de 
Eduardo Frei Montalva y la perseverancia de Juan Gómez Millas co- 
mo ministro de Educación, que la meta de lograr la total escolariza- 
ción de los niños en Chile se consiguió. Hasta entonces, la educación 
secundaria era propia de una élite: sólo un 15% participaba de ella. 
Hoy, la cobertura es teóricamente universal, mientras que la educación 

este camino, los 

Archivo 
Hace 50 años:24 de septiembre 1974 

Acto de izamiento de la bandera 
Las alumnas y profesores $ 

del Liceo de Niñas de Con 
cepción participaron en la | 
ceremonia de izamiento de 
la bandera que se realizó en 
el frontis de la Intendencia, 
con la asistencia de numero 
so público. De esta manera, 
secumplen las disposiciones 
oficiales emanadas de la au 
toridad que especifica queca 
da domingo la comunidad 
de un determinado colegio 
deberá rendir homenaje al 
pabellón nacional, acompa- 
ñados de la Banda Instru 
mental del Bjército. 
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Una pequeña parte de los niños 
encuentran en Súmate del Hogar de 

Cristo, y en colegios que han adoptado 

permiten reintegrarse a la educación. 

terciaria supera el 57%. Pero se quedan en el camino 300 mil niños, 
niñas y jóvenes excluidos del sistema escolar, lo que equivale al mú: 
mero anual de egresados de enseñanza media, una generación com- 
pleta, y pocos parecen comprender el desastre que eso representa. 

En estos 80 años de existencia de nuestra causa, hay nuevas y com: 
plejas formas de vulnerabilidad y pobreza. La experiencia de tres mo- 
delos innovadores del Hogar de Cristo nosdemuestra que es posiblesu- 
perarla a través de soluciones colaborativas, El Hogar de Cristo ha sido 
Tíderen la implementación del programa Vivienda Primero. La casa es 
lo primero y lo central para que una persona dejela calle y recuperesu 

vida y su dignidad. Eso ha pasado con 
cerca de un millar de hombres y muje- 
res desde 2019 a la fecha, graciasa la co- 
laboración del Ministerio de Desarrollo 
Social y de otras instituciones sociales. 
Sinembargo, la falta de arriendoasequi 
ble y el limitado financiamiento estatal 
desafían el alcance de este programa. 

Una pequeña partedelosniñosquetie- 
nen vulneradosu derechoa la educación, 
encuentranen Súmate, del Hogarde Cris 

to, y en otroscolegiosque hanadoptado este camino, lasescuelas, que les 
permitenreintegrarse a laeducación y terminarsu trayectoria escolar Es- 
tose logra con un modelo especializado, que considera las múltiples dif 
cultades de losjóvenes y consigue que un porcentaje de ellossiga estudios 

superiores. Una modalidad que en 2021 se con- 
| virtió en ley, pero que es solo una ley de papel, 

puesaún nose garantiza su financiamiento. 

programas que les 

JUAN CRISTÓBAL ROMERO 
Y Director ejecutivo del Hogar de Cristo 1d 

Hace 10 años: 
24 de septiembre de 2014 

Mercado debe 
volver al municipio 

El Segundo Juzgado Civil rati 
ficóqueel Mercado penquista de 
be ser cedido al municipio. Hace 
másde un año que la CorteSupre- 
ma había sentenciado, através de 

Hace 1 año: 
24 de septiembre de 2023 

Choferes alertan 
malas condiciones 
de trabajo 

El transporte público licitado 
está en crisis. A la baja cantidad 
de conductores por efecto de la 
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Twitter Y +colo Colo 
Pablo Giralt Egiraltpablo: “El gol más lindo que hice en Colo Co 
lo fue contra Alianza Lima, pero más lindo va a serel del martes”. 
Arturo Vidal, en la previa a la VUELTA ante River por Copa Liber- 
tadores. 

Checho Battista Obattista_checho: Mientras dura la alegría porel 
triunfo ante Boca, «River presenta a estos 24 convocados para el 
duelo por «Libertadores ante Colo Colo. Regresan Meza y Funes 
Moriala consideración del DT. El primero baja porlesión, el segun- 
do reemplazando a Paulo Diaz por suspensión. 

El Perro Ron (Dgol_del_colo: Viendo los videos de la despedida de 
Colo-Colo a Buenos Aires a jugarnos el paso a Semifinales de Copa 
Libertadores, puedo decir con razón que no hay club que mueva 
mas gente, con ese nivel de union y mas grande que el Club Social 
y Deportivo Colo-Colo! Que orgullo! 
Mauricio Mejías (2MauricioMH : Estoy ilusionado esta semana 
por Colo-Colo siento que si eliminamos a River vamos a ser cam 
peones de Libertadores nuevamente 

un avenimiento, que el Mercado 
Central de Concepción debía ser 
traspasado ala Municipalidad, si 
tuación que hasta la fecha no ha 
ocurrido debido a que tanto la 
empresa Concepción 2000, como 
los accionistas del recinto se han 
negadoaejecutarlo,yaque alegan 
que no se ha cumplido la conci 
liación de mayo de 2013. 

141 años al servicio de la comunidad regional 
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pandemia -situación que afecta 
hoy los horarios y la cantidad de 
microsquerecorren el Gran Con 
cepción- se suma el malestar de 
sus choferes, quienes acusan ma: 
lascondiciones laborales. A fines 
de agosto convocaron un paro y 
marchaen el centro penquista. La 
manifestación tuvo una baja ad 
hesión, pero igualmente lograron 
exponer demandas urgentes. 

Dirigentes del gremio aseguran 
que al monto recaudado, les des 
cuentan dinero poroperatividad, 
lo que los obliga a realizar carre 
ras y extender sus jornadas por 
más de 16 horas diarias para me 
joraringresos. Desde la Seremi de 
Transportes se señaló que la nue- 
va regulación en el perímetro de 
exclusión debería robustecer el 
servicio, pese a que no incluye 
mejoras a conductores. El sector 
registra una fuga trabajadores. 
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Ratones 
Es insoportable la gran canti 

dad deratas y ratones quese en- 
cuentran merodeando por to 
doslados de lascasas, destruyen- 
do paredes y muebles consuro 
er lo que además es un hecho 
gave de afectación alasalud da- 
loquese encuentran fecas yori 

nes por todas partes desparra- 
madas pordondecohabitanme- 
nores de edad. El sector de Are- 
nal (Talcahuano) por calle Bal 
maceda, entre calles Thompson 
y Orella, es un lugar donde hay 
muchas viviendas antiguas por 
lo quese hace urgente y muy ne 
cesario un operativo de desrati 
zación por parte del ente encar 
gado y responsable para tales 
efectos, ya que cada propietario 
en sus respectivas viviendas ha 
invertido en trampas y venenos, 
las cuales no ha dado resultado, 
porlo que senecesita una inter- 
vención mayor. Esperamos te- 
ner respuesta de las entidades 
pertinentes de Salud. 

  

HÉCTOR VALENZUELA R. 

Acuerdos 
Mientras sigamos viendo en 

la televisión discusiones poco 
productivas entre abanderados 
de izquierda y derecha que lue- 
go se ponen de acuerdo en el 
asadofamiliaro por WhatsApp, 
la política seguirá acumulando 
desagrado por parte dela pobla- 
ción. Es hora de que vuelvan los 
acuerdos y laéticaa la discusión 
pública. Tenemos múltiples le 
yes paradas, reglamentos que no 
han vistola luz y decisiones que 
se alejan de la evidencia. Decir 
“que se vayan todos” no aporta 
al debate, sino más bien lo entre- 
ga a los que tienen redes tejidas 
previamente. Es cuestión de éti 
ca.No de clasesa condenados, si 
no decalidad dela política y po: 
líticas públicas. 

JORGE CIENFUEGOS SILVA 

Crisis de vivienda 
En medio de las múltiples cri 

sis que enfrenta el país, como la 
educacional, de seguridad, de 
confianza, está también la habi 
tacional y urbana. Cada día, más 
de cien personas se trasladan a 
asentamientos irregulares y más 
de 2,2 millones de hogares re- 
quieren algún tipo de ayuda del 
Estado paraaccedera una vivien: 
da digna Estacrisismostrabasín- 
tomas visibles hace décadas que 
nnosupimosleera tiempo. Un in- 
dicador clave de la oferta habita- 
cional esla cantidad de permisos 
deedificación otorgados.Sia me- 
diados de los 2000 se otorgaron 

35 permisos por cada mil hoga 
res, para 2023 esta cifra se redujo 
a 12, un tercio de lo que sucedía 
dos décadas atrás. La demanda 
porviviendacreció drásticamen 
1e:98mil nuevos hogaresse con 
formaron el 2006, para el año 
2017 eran más de 220 mil. Cayó. 
la oferta, aumentó la demanda, 
por consecuencia el precio dela 
vivienda aumentó 2,5 veces en 
los últimos 15 años, muy porso- 
breelaumento de losingresos de 
lapoblación.El ratio entre precio 
eingresos-cuántossueldosnece 
sita una persona para pagar la to- 
talidad de una vivienda- pasó de 
2,2años de sueldo en 2006 a 7,1 
en 2020. La vivienda se hace más 
cara y más inasequible. 

SEBASTIÁN BOWEN 

Tiempo en fútbol 
Para evitarla pérdida de tiem 

po y la actuación teatral de fut: 
bolistasencancha,el controldel 
tiempo de juego debería ser co 
mo en el básquetbol: una mesa 
externa para controlar el tiem- 
po real de juego aunquelo reba 
jen 240635 minutos pero dere- 
al juego. Además, castigar a ar: 
queros que retienenen excesola 
pelota. 

TADEO F. ASTORGA A. 

Homicidios 
La ministra del Interior infor- 

mó de 25 homicidios ocurridos 
en la semana de Fiestas Patrias y 
estimó que “la cantidad es simi- 
lar a los que hay los fines de se- 
mana”. Es alarmante, porque 25 
personas por semana significa 
queenlas 52semanasde un año 
enChilemueren 1.300 personas. 
Concuerdo en que no se debe 
convertir a los muertos en nú- 
meros, pero luce urgente anali- 
zar edad, educación, zona del 
asesinato o muerte porcomuna, 
hora de la muerte, actividadeco- 
nómica de las víctimas, naciona- 
lidad y cualquier otro dato que 
pueda ser extraído para comba: 
tir tantas muertes. Chile no de- 
be normalizar la criminalidad 
porque hoy ella es usada como 
una herramienta política para 
destruir las instituciones de la 
República. Basta mirar a Vene- 
zuela hoy para comprenderlo. 

VICTORIA VILLEGAS 

Caso Audios 
El Caso Audios esla mejor de- 

mostración de la endogamia de 
la elite chilena, de izquierda, 
centro y derecha. 
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